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Одним из активно развивающихся направлений в биоматериаловедении является создание си-

стем направленного действия на основе высокомолекулярных соединений. Анализ опыта создания 

подобных композиций показал, что большинству из них присущи недостаточная стабильность кон-

систенции, низкая резистентность содержащихся в них функциональных добавок по отношению к 

протеолитическим микроорганизмам, высокая стоимость сополимерных комплексов сложного хи-

мического состава и др.  

Цель работы — разработка физиологически активной ранозаживляющей композиции, облада-

ющей высокими сорбирующими свойствами и предназначенной для лечения трофических ран и язв 

различной этиологии с возможностью длительного использования без ежедневной замены. Выбор 

компонентов для получения экспериментальных образцов обусловлен критериями их биологической 

совместимости, отсутствия токсичности и гипоаллергенности, допустимости для контакта с 

кожным покровом. Разработана формоустойчивая эластичная матрица с многоуровневой структу-

рой и стабильной сорбционной способностью, в которой обеспечено синергическое влияние слабого 

электрического и магнитного полей на процесс заживления на клеточном уровне. Предложена дина-

мическая схема, в соответствии с которой можно представить комплексное поведение взаимно ас-

социированных различными связями компонентов исследуемой композиционной системы и выделяю-

щихся лекарственных веществ на процесс ранозаживления под управлением магнитно-

поляризационных механизмов. Модель построена на наиболее вероятных механизмах физико-

химического взаимодействия биологически активных веществ между собой и с раневой поверхно-

стью под синергическим действием слабых физических полей — электрического и магнитного. Про-

ведена клиническая оценка эффективности раневого покрытия пролонгированного действия. Уста-

новлено, что сроки заживления язв у лабораторных животных значительно сокращаются по 

сравнению с контрольной группой. Композитное покрытие является эффективным при лечении 

трофических язв сосудистой этиологии на фоне сахарного диабета. Такой композит, по-видимому, 

будет эффективен для лечения мокнущих ран. Ранозаживляющий композитный материал c формо-

устойчивой эластичной матрицей обладает возможностью длительного использования без еже-

дневной замены. Разработанные композиции могут найти применение в производстве изделий меди-

цинского назначения, в частности, средств лечения ран различной этиологии, ожогов, гнойно-

трофических язв и абсцессов. 
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One of the actively developing areas in biomaterials science is the creation of targeted systems based 

on macromolecular compounds.  An analysis of the experience of creating such compositions showed that 

most of them are characterized by insufficient consistency stability, low resistance of the functional additives 

contained in them to proteolytic microorganisms, high cost of copolymer coordination complexes with chem-

ical complex composition, etc.  

The aim of the work is to develop a physiologically active wound-healing composition with high sorp-

tion properties and intended for the treatment of trophic wounds and ulcers of various etiologies with the 

possibility of long-term use without daily replacement. The choice of components for obtaining experimental 

samples is determined by the criteria of their biological compatibility, lack of toxicity and hypoallergenicity, 

and acceptability for contact with skin. A shape-stable elastic matrix with a multi-level structure and stable 

sorption capacity has been developed in which a synergistic effect of weak electric and magnetic fields on the 

healing process at the cellular level is ensured. A dynamic scheme has been proposed аccording them it is 

possible to represent the complex behavior of components of the studied composite system mutually associat-

ed with various bonds and released medicinal sub-stances on the wound healing process under the control of 

magnetic polarization mechanisms. The model is based on the most probable mechanisms of physical and 

chemical interaction of biologically active substances with each other and with the wound surface under the 

synergistic action of weak electric and magnetic fields. A clinical evaluation of the effectiveness of wound 

dressing with pro-longed action was carried out. It has been established that the healing time of ulcers in la-

boratory animals is significantly reduced compared to the control group. Composite coating is effective at 

the treatment of trophic ulcers of vascular etiology against the background of diabetes mellitus. It probably 

the such composite would be effective in the treatment of oozing wounds. A wound healing compo-site mate-

rial with a shape-stable elastic matrix has the possibility of long-term use without daily re-placement. The 

developed compositions can be used at the production of medical products in particular at treatment of 

wounds of various etiologies, burns, purulent-trophic ulcers and abscesses. 

Keywords: cryogel, colloid system, sorption, release kinetics, chitosan, polyvinyl alcohol, amino acid, medicinal 

substance. 
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